

## Maestría en Sociología

### **Pobreza, conflictividad urbana y control social: abordajes en contexto del capitalismo contemporáneo**

**Docente/s:** Dr. Emilio Seveso

**Fecha y horario de dictado:** Jueves y viernes de septiembre de 18:00 a 21:00 hs.

**Carga horaria:** 30 horas

**Modalidad de cursado:** Presencial Remoto

#### **Objetivos del curso**

Que los cursantes logren:

1. Ahondar en herramientas interpretativas sobre el sistema social, de acuerdo con los fundamentos epistemológicos y esquemas teóricos que brinda la Sociología.
2. Apropiarse de teorías y conceptos que problematicen la desigualdad, con particular énfasis en el abordaje de la pobreza desde una perspectiva deconstructiva.
3. Reflexionar sobre las consecuencias del fenómeno de la pobreza; especialmente, su expresión en la trama urbana, en las condiciones de vida y en las sensibilidades/experiencias.

#### **Fundamentación**

El seminario propone abordar el fenómeno de la “pobreza” desde la intersección analítica entre dinámica estructural, políticas públicas y experiencias sociales. Para ello desmonta analítica y empíricamente algunas de las fuerzas que organizan la trama urbana, en tanto afectan diferencialmente el par cuerpo/clase en su dimensión materialista; y con ello, las maneras de estar, hacer y sentir de las personas.

Sin duda, la comprensión de las desigualdades contemporáneas plantea importantes desafíos a las Ciencias Sociales. Especialmente porque a partir de la reconfiguración de las tendencias socio-productivas del presente siglo, convergentes con la expansión urbana, el acceso tecnológico y la ampliación de derechos, se escenifica cierto carácter *progresista* del orden social existente. Esto contrasta con brechas socioeconómicas en expansión, condiciones de desigualdad multifacéticas y relatos crecientemente punitivos arraigados en prácticas, que

visibilizan consecuencias *diferenciales y concretas* según sectores sociales. Dentro de este complejo escenario ¿Cómo interpretar el fenómeno de la pobreza; especialmente en un país que, como Argentina, está en condiciones efectivas de garantizar el bienestar de toda su población?

Desde esta interrogante, como forma específica de provocación, se propone tematizar a la pobreza como *saldo* de las tendencias destructivas del capitalismo, focalizando en sus expresiones de conflictividad socio-urbano y en las modalidades de control asociadas al par Estado/Mercado. Y en especial, rebasando su interpretación economicista y/o culturalista, para incorporar otras dimensiones comprensivas.

En primer lugar, la dinámica tautológica de acumulación del capital se expresa de manera variable en la topografía de las relaciones sociales y en el devenir de la vida cotidiana. Es por esta razón que la materialización de la pobreza rebasa su expresión contingente en condiciones de vida. Así, por ejemplo, el mapa urbano se caracteriza cada vez más por la segregación de los sectores empobrecidos, el autoaislamiento de las clases medias/altas y el desarrollo de emprendimientos privados que reconfiguran los espacios según claves de productividad, seguridad y pulcritud. Estas tendencias actualizan la dinámica sistémica a escala global y, en el caso de diversas lociones indagadas, asume formas específicas de concreción en interacciones y sensibilidades. De allí que se justifique *leer la ciudad* dentro del patrón clasista que organiza las maneras de estar y hacer sociales.

En segundo lugar, reconocemos que las intervenciones sobre la ciudad y sus poblaciones constituyen un vector clave para comprender el estado actual de la pobreza, así como las experiencias de los sujetos. En contextos de expulsión como los que evidencian actualmente los países latinoamericanos, el aparato de Estado deviene una refinada y a la vez compleja maquinaria orientada a la gestión activa de los conflictos. Las políticas de hábitat, de asistencia compensatoria y de seguridad pueden ser reconocidas como intervenciones de carácter estratégico sobre el par cuerpo/clase. Su elaboración e implementación en ámbitos específicos, según modulaciones e intensidades particulares, afectan la disponibilidad de energías para la acción, las posibilidades de circulación de los cuerpos, los sentidos para el uso y apropiación del espacio, las posibilidades de encuentro y experienciación de lo social, entre otras. La posibilidad de comprender la incidencia de estas dimensiones sobre la pobreza supone considerar (desde nuestro particular punto de vista) la multiplicación y transformación de las posibilidades tanto técnicas como políticas del Estado, así como su vínculo estrecho con el trabajo ideológico sobre las sensibilidades contemporáneas.

En tercer y último lugar, es importante advertir que la conformación de subjetividades y experiencias no es ajena a estas dinámicas. En el marco de las políticas que procuran moldear el orden urbano y adecuar el uso del espacio, se definen modalidades y posibilidades específicas de vinculación, relación y vivencia “de” y “entre” actores en conflicto.

De allí que el curso reconoce la importancia de indagar, en paralelo a la dinámica de la ciudad y a las políticas públicas, las condiciones de vida, los intereses y las prácticas de las clases subalternas. Con ellas se modifican las relaciones y vínculos entre los sujetos, a la vez que se enfatizan, de manera transversal, distancias espaciales, desencuentros interaccionales y aversiones sensitivas según marcas de clase, raza, género y etnia.

De acuerdo con los puntos especificados, proponemos la construcción de un espacio académico para la reflexión sobre el fenómeno de la pobreza, en tanto expresión estructural de la desigualdad contemporánea, tanto como sobre las estrategias y mecanismos de control gestados desde las políticas públicas (de hábitat/asistencia/seguridad), en nexos con el abordaje de experiencias, sensibilidades y prácticas situadas. Estos tópicos serán abordados de manera contextualizada a partir de la confluencia entre teoría crítica y crítica ideológica, que abonan a la reflexión desde la sociología vuelta práctica de investigación.

### **Contenidos mínimos**

El abordaje estará asentado en tres dimensiones. A) La comprensión de la dinámica tautológica del capitalismo desde procesos de producción/destrucción (desposesión, explotación y expropiación). B) El abordaje de los formatos de regulación de conflictos desde los sistemas institucionales (hábitat, asistencia y seguridad); C) y la especificación de aportes para comprender las relaciones de proximidad/distancia, unión/separación y afinidad/aversión entre-clases en términos de sensibilidad y experiencia.

### **Unidades y contenidos**

#### *- Unidad 1. Pobreza en la ciudad contemporánea: claves para su interpretación*

A. Germen y tendencias del capitalismo: forma valor, mercantilización y fetichismo. Expresiones históricas en la producción (violenta) de la pobreza: desposesión y explotación; capitalización y expropiación; circulación y separación.

B. Continuidad conflictual en la inscripción de las urbes contemporáneas: cuerpo y clase, carne y piedra. Encierro espacial y fijación corporal como tiempo-espacio de las interacciones.

#### *Bibliografía obligatoria (por orden de lectura)*

BENSAÏD, Daniel (2010). *Los desposeídos. Karl Marx, los ladrones de madera y los derechos de los pobres*. Prometeo, Buenos Aires.

BOLTVINIK, Julio (2007). "Elementos para la crítica de la economía política de la pobreza", en *Desacatos*, N°23, enero-abril. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social: México.

SENNETT, Richard (1997). “Introducción. El cuerpo y la ciudad” y “Conclusión. Cuerpos cívicos” en Carne y piedra. El cuerpo y la ciudad en la civilización occidental. España: Alianza Editorial.

*- Unidad 2. Orden estratégico: políticas de control y gestión de la pobreza*

Viejas y nuevas modalidades sobre el ¿qué hacer? con relación a la pobreza. Algunos formatos históricos. La trama asistencia/penalidad en nuestro presente: políticas de hábitat, asistencia y seguridad; del sueño de la casa propia hacia el techo de los sueños; de la seguridad ciudadana a las prácticas de policiaación pública; de las políticas universales a la asistencia como auto-responsabilización.

*Bibliografía obligatoria (por orden de lectura)*

WACQUANT, Loïc (2010). *Castigar a los pobres: el gobierno neoliberal de la inseguridad social*. Barcelona: Gedisa.

ZIBECHI, Raúl (2010). *Política y miseria. La relación entre el modelo extractivo, los planes sociales y los gobiernos progresistas*. Lavaca: Buenos Aires.

*- Unidad 3. Sensibilidades y experiencias en conflicto*

La pobreza como fantasma y sus relatos; seguridad e inclusión como fantasías. Estigmatización, racialización y denegación de los sectores expulsados. Intersticios, tácticas y resistencias “en acción”: la re-inversión del presente.

*Bibliografía obligatoria (por orden de lectura)*

ENTEL, Alicia (2007). *La ciudad y los miedos. La pasión restauradora*. La Crujía ediciones: Bueno Aires.

HARVEY, David (2008). “El derecho a la ciudad”, en Revista New LeftR.

### **Requisitos de aprobación**

Las instancias expositivas tomarán como eje vertebrador los textos básicos de la bibliografía obligatoria, en complemento referencial con la bibliografía complementaria. Conjuntamente, se proveen instancias de conversación a partir de resultados de investigación, particularmente asociados a casos de estudio y/o informes oficiales. A partir de estas instancias, se espera deconstruir casos concretos visibilizando la articulación teoría-metodología-análisis como elaboración activa y resultado provisorio de la “cocina de la investigación”.

La evaluación implica una doble instancia.

1) Asistencia según el porcentaje mínimo definido por Reglamento de la carrera (80%) y participación activa en el aula a partir de las actividades programadas.

2) Realización de un texto final integrador, orientado al proyecto específico del participante o hacia una temática de interés convergente con el programa, a modo de ensayo o avance de investigación. Deberá ser realizado de manera individual, contemplando la incorporación y el debate explícito con al menos tres textos del programa. Su extensión será de entre 10 y 15 páginas.

### **Bibliografía ampliatoria**

BOITO, María Eugenia (2014), "Capitalismo/sensibilidad/violencia: forma mercancía y sensibilidad snuff", en *Fundamentos en Humanidades*, Año XV, N° I, 29, Universidad Nacional de San Luis.

BOITO, María Eugenia y ESPOZ, María Eugenia Belén [Comps.] (2014). *Urbanismo Estratégico y Separación Clasista. Instantáneas de una ciudad en conflicto*. Puño y Letra: Rosario.

BOITO, Eugenia y PEANO, Alejandra (2018). *Urbanismo en clave securitario. Descripción y análisis del Plan de Seguridad Provincial (Córdoba, 2015-2017)*. Congreso Internacional Vivienda y Ciudad: Debate en torno a la nueva agenda urbana.

BOLTVINIK, Julio (2005). "Ampliar la mirada. Un nuevo enfoque de la pobreza y el florecimiento humano", en *Papeles de Población*, abril-junio, N°44, Universidad Autónoma del Estado de México, Toluca.

DELEUZE, Gilles (1991) "Posdata sobre las sociedades de control" En Ferrer (comp.) *El lenguaje libertario*. Montevideo: Nordan.

GARLAND, David (2005) *La cultura del control. Crimen y orden social en la sociedad Contemporánea*. Gedisa: Barcelona.

GOFFMAN, Erving (2006), *Estigma. La identidad deteriorada*. Amorrortu: Buenos Aires.

HARVEY, David (2005). "El nuevo imperialismo: acumulación por desposesión", en *Socialist Register*. Buenos Aires: CLACSO.

JAPPE, Anselm (2016). *Las aventuras de la mercancía*. España. Pepitas de calabaza.

----- (2020). *Hormigón. Arma de construcción masiva del capitalismo*. Pepitas de calabaza: España.

MARX, Karl (2008). "El fetichismo de la mercancía y su secreto" y "Sobre la llamada acumulación originaria". En *El Capital. El proceso de producción del capital. Siglo XXI*, Buenos Aires.

----- (1999). *Manuscritos de economía y filosofía*. Alianza Editorial: Madrid.

MICHELAZZO, Cecilia (2014). "Imágenes y relatos del espacio. Circulación restringida en la experiencia urbana de jóvenes de sector subalternos en Córdoba", en Boito, María Eugenia y

Espoz, María Belén [Comps.] (2014). *Urbanismo Estratégico y Separación Clasista. Instantáneas de una ciudad en conflicto*. Puño y Letra: Rosario.

SEVESO, Emilio; PEANO, Alejandra; SANCHEZ, Ayelén y VALOR, Milva (2018). “La convergencia asistencia/seguridad como trama de regulación de la pobreza”, en *Revista Estudios Sociales Contemporáneos*, N°19, Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza. Disponible en:  
[http://bdigital.uncu.edu.ar/objetos\\_digitales/11568/seveso-laconvergenciaasistencia.pdf](http://bdigital.uncu.edu.ar/objetos_digitales/11568/seveso-laconvergenciaasistencia.pdf)

SEVESO, Emilio (2021). “Hipertrofia, castigo y mistificación en las políticas de inclusión al trabajo”, en *Los Estudios Latinoamericanos y Caribeños en la Tercer Década del Siglo XXI: Crisis del Capital y Pandemia*. [En Prensa].

SEVESO, Emilio (2015). “Un mapa relacional entre sistema capitalista y orden de expulsión” y “Geopolítica de la pobreza: la matriz compensatoria/represiva estatal”, en *Sensibilidad y pobreza. Acerca de las clases medias, las políticas de asistencia y seguridad*. Rosario: Editorial Puño y Letra. Págs. 102-113, 152 a 205.

WACQUANT, Loïc (2007). *Los condenados de la ciudad. Gueto, periferias y Estado*, Buenos Aires, Siglo XXI Editores.

ZIBECHI, Raúl (2008), *Territorio en resistencia, cartografía política de las periferias urbanas*. Lavaca, Buenos Aires. (Fragmentos).